

PRECIOS DE SUSCRICIÓN.

En Teruel, un mes	1 peseta.
Fuera.—Tres meses.	3,50
» —Seis meses.	6,50
» —Un año.	12

Pago anticipado.

LA ANTORCHA

PERIÓDICO REPUBLICANO PROGRESISTA.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN.

Calle de San Francisco, número 19, bajo, izquierda.
La correspondencia al Director.
Anuncios y reclamos á precios convencionales.
Puntos de suscripción.—En la Administración y en la imprenta de este periódico.

SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS.

SUSCRIPCIÓN HOMENAJE

Á FAVOR DE LA

SEÑORITA EMILIA VILLACAMPA

El producto de esta suscripción se repartirá proporcionalmente entre los huérfanos y viudas de los patriotas republicanos que hayan sucumbido por esta causa. Queda abierta la suscripción en esta Redacción.

Al histórico «Eco de Teruel.»

Con su argumentación consuetudinaria cree el apreciable colega *Eco de Teruel* que ha rebatido cumplidamente nuestros asertos encaminados á demostrar que ni su conducta ni la de ciertos prohombres del partido de que es órgano, ha sido todo lo correcta que fuera de desear; nosotros seguimos creyendo que quedan en pié, mientras, no se nos demuestre lo contrario con hechos que no admitan duda ni se hagan sospechosos al sano juicio de los que los hayan de apreciar.

De la solidaridad de algunos de sus hombres con los de los partidos fusionistas y conservador nos habla la declaración de uno de los individuos de la privilegiada parentela, afiliado á este último partido con motivo de una cuestión electoral, hecha en pleno Comité, manifestando rotundamente que entre la familia y el partido antes está la familia, lo cual produjo en los suyos una gran desavenencia que le obligó á dejar el sillón presidencial de dicho Comité.

Este acto, de no remota fecha, y otros que nos abstenemos de citar porque son muy conocidos del público y porque no queremos herir susceptibilidades, este acto y otros análogos de que ha de estar perfectamente enterado el colega histórico, son harto evidentes para que se dejen de tomar en cuenta en corroboración de la solidaridad que se empeña en desmentir.

Solidaridad que por más que se pretenda otra cosa, se trasluce á través del velo con que se la procura ocultar, como la luz del astro del día á través de las nubes, y con la cual nos creemos hacer justicia asegurando que no han de estar conformes la generalidad de los que militan en el partido histórico de buena fé, y que, como hemos indicado, fué causa de gran disidencia entre los individuos del partido conservador.

Apelamos al testimonio de aquellos que tomaron parte en la cuestión, persuadidos de que no nos han de dejar desmentidos, apesar de la distancia que en el campo de la política nos separa.

En cuanto á la amalgama del *Eco* y *El Turolense*, no solo en la actitud de ambos colegas con ocasión del asunto de la Económica, si que en cuantas ocasiones se haya interpuesto el interés de la parentela se ha dejado

ver de una manera inequívoca en las columnas de una y otra publicación. Si nuestro estimado colega ha llegado á imaginarse que la mayoría de las gentes son tan torpes que no alcanzan á distinguir lo que no puede escaparse á la penetración del menos desperto, ó está muy ofuscado, ó se hace la ilusión más pueril.

La extrañeza con que acojió *El Turolense* la versión emitida por el *Eco* haciendo constar que se había fundado para combatir al partido conservador, ¿no dice más de lo que debiera decir? ¿no expresa la negativa más terminante? ¿no significa que lo ha ignorado siempre, porque las obras han estado muy lejos de acreditarlo en el tiempo que lleva de publicación?

Y de esa extrañeza, ¿no se deduce también que no hemos andado tan descaminados en nuestras apreciaciones ni sido tan injustos en nuestros cargos, al tratar de componendas electorales que se intenta negar en absoluto?

Componendas y amalgama de las cuales jamás hemos hecho responsables á un partido, ni al posibilista ni al conservador, y mucho menos al primero de los dos, sino á determinadas individualidades que no han tenido otras miras que las de la conveniencia puramente particular, y que por lo mismo son merecedoras de mayor reprobación.

Componendas y amalgama que si bien no se han realizado de la manera abierta y desembozada que acompaña á todo acto que lleva en sí natural y legítima justificación, no por eso se han dejado de notar y hacerse sentir, sin lo cual no se hubiese generalizado tanto la opinión.

Porque ha de entender el colega que, por más que él no lo crea así, nuestras apreciaciones son fiel reflejo de las que tiene formadas la generalidad.

Y la generalidad no obra por animadversión ó antipatía, como á nosotros se nos quiere achacar, sino que fundándose en lo que ha podido observar por espacio de algunos años y que ha sido resultado de ocultos manejos llevados á cabo por ciertas influencias personales que se han desarrollado á la sombra de un partido, burlando las aspiraciones de los partidarios de buena fé.

¿Imagina el colega, por ventura, que no se traslucen los ardidés que encubiertamente puedan emplearse para la consecución de ciertos ocultos fines? Pues sufre, en tal caso, una grandísima equivocación.

Porque las sutilezas se han llegado á emplear en política en tan gran escala y con tal profusión, que, aunque se las quiera cubrir con las más engañosas apariencias, no se escapan á la penetración de la inteligencia más vulgar.

De lo cual se sigue que, si bien los ardidés, las sutilezas, las argucias de que deter-

minados políticos de camarilla ó de parentela impidan hasta cierto punto designar hechos en la forma á que nos invita el *Eco de Teruel*, esto no obsta para que se tenga conciencia de ellos, como conciencia se tiene de una personalidad muy conocida que apela al disfraz para desfigurarse.

Y apesar de todo, no nos fuera muy difícil citar algunos casos concretos, que, si admiten controversia, será por falta de verdadera ingenuidad en los que se hallan obcecados por la pasión, pero no por los que preciándose de imparciales se encuentran dispuestos á reconocer la verdad.

Por lo demás, nos asombra que el colega nos invite á concretar actos del partido histórico en los cuales haya marchado con alianza con algun partido monárquico. Con referencia á esta localidad nos atenemos á lo expuesto repetidas veces en todos los tonos; y remontándonos al partido en general, son demasiado públicos los procedimientos para que tengamos necesidad de señalarlos. El jefe supremo del posibilismo se ha encargado de ponerlos en evidencia constantemente desde la restauración acá.

Respecto á la uniformidad de parecer y afinidad de conducta de *El Turolense* y el *Eco* en la cuestión de la *Económica* y lo acontecido en la junta extraordinaria que celebró esta sociedad, los que asistieron á dicha junta saben muy bien lo que pasó y en el sentido que se expresaron los que hicieron uso de la palabra. Que hablen aquellos señores socios con la debida sinceridad y se verá si se puede ó no admitir en serio lo allí ocurrido, aunque á costa de la serenidad de ánimo del apreciable colega.

También parece que han debido mortificarle bastante nuestras censuras concernientes á su actitud durante el periodo cuaresmal. Lo sentimos, pero no podemos dejar de persistir en nuestros trece, consignando que si á él le tiene sin cuidado cuanto se diga en los pulpitos, á nosotros nos preocupa mucho siempre que tienda á preparar los ánimos en menoscabo de las conquistas alcanzadas por el espíritu moderno, que es la poderosa palanca de la libertad.

Pero el descargo del colega es como el que emplea para rebatir que en su redacción haya alguno que pertenezca á la masonería, tan debil, tan poco convincente, que más bien que otra cosa no hace sino venir en apoyo de nuestras confirmaciones, por su carácter sobradamente pronunciado de excusa de mal pagador.

Tocante á lo de la parentela, es cosa que está tan arraigada en la opinión, que por grandes que fueran los esfuerzos de nuestro contrincante, siempre serían inútiles para los efectos que él pueda desear.

Y bien puede calificar de lo que le plazca nuestros ataques, atribuyéndonos móviles

que no especifica, pero que suponemos se ajustarán á los que á él y á sus defendidos les han guiado hasta hoy, pues sabido es que por regla general acostumbramos á juzgar á los demás por nosotros mismos, que el tiempo se encargará de hacer que resplandezca la verdad.

Finalmente, si el apreciable colega y los que puedan hacerle coro nos achacan el defecto de que nuestras afirmaciones se inspiran en una simpatía personalísima, hay muchos, en cambio, tal vez los más, que nos adjudican el mérito de la digna franqueza y la noble convicción.

Quisiéramos saber quiénes son esas personas tan imparciales y de tanto juicio que se han encargado de rebatir nuestras afirmaciones en las dos épocas de nuestra publicación, para relevarle de tal trabajo al *Eco de Teruel*.

Quizás muchas de esas personas se nos habrán acercado á nosotros más de una vez para expresarse en sentido muy opuesto. Todo pudiera suceder.

Luces y Sombras.

(*Politiquilla.*)

Los buenos propósitos del Sr. Sagasta respecto á los conjurados, fracasaron por completo.

Antes fluctuaba entre declararse resueltamente enemigo de ella, dadas las malas partidas que le habian hecho, ó por el contrario entraba en inteligencia principiando los trabajos de conciliación por iniciativa de aquél, atenuando las faltas cometidas.

Creemos que mejor hubiera hecho confirmándose en su primera impresión.

Pues al tratar de llevar á cabo la segunda se encuentra con que los coaligados, para llegar á un arreglo, quieren imponerle condiciones que ningún Gobierno, teniéndose por digno, puede aceptar, no solo de lo que ahora ha sucedido, sino nunca.

Porque una de dos, ó el Sr. Sagasta no concede autoridad á los miembros del Gabinete que iniciaron la manifestación desarrollada en el Congreso, ayudados de la mayoría, ó niega la verdadera importancia del acto realizado por el Presidente del Congreso.

En cualquiera de los dos casos no hay más que una solución, aquellos ó este.

La elección no ofrece grandes dificultades.

No tiene que pensarlo mucho el Presidente del Consejo.

Y que cesen las dudas y vacilaciones para emplear el tiempo en cuestiones que llaman mucho más las atenciones del país.

Pues la causa que motiva tantas conferencias y que tantos días hace perder, bien poco la distrae.

Más energía y menos complacencia.

«*»*»

Aunque entre los ministros hay diversidad de opiniones sobre la solución del conflicto parlamentario, parece ser mayoría los que creen la mejor manera de resolverlo dando por terminada la actual legislatura.

Sin embargo todos «caterán» la opinión de su jefe, que se inclina á la reanudación de las sesiones, sin perjuicio de apelar á la disolución de las Cámaras, caso de que continúen los inconvenientes que existen para realizar su primera voluntad.

En lo que si convienen todos los ministros es en dar carta blanca al Sr. Sagasta para la resolución del problema, fundándose en que los errores cometidos por el Presidente del Gobierno y los padecidos por los ministros, están en la razón de 1:100.

Estos señores no quieren que nadie les diga nada.

Y para esto se lo dicen ellos todo.

Aunque de esta manera se hagan muy poco favor.

Y eso que no estaria aqui del todo mal aquello de que

En tierra de ciegos, ley es que el tuerto sea rey.

«*»*»

Los funcionarios martistas siguen dimitiendo sus cargos en honor á su protector, y el Gobierno admitiéndoles las dimisiones y además dispuesto á no negarles ningún favor de esa especie.

Bien empleado les está.

¿A qué no se esperaban dichos funcionarios lo que les ha sucedido?

¿A qué no?

Paciencia, otra vez resultará.

«*»*»

El Sr. Sagasta conoce ya las opiniones de los principales personajes de su partido y también la del Sr. Martínez Campos, sobre los sucesos que tanto juego están dando.

Pero estas personalidades no pueden decir lo mismo respecto á los pensamientos íntimos de su jefe.

Hace bien en no darlos á conocer.

Porque entonces habria perdido su mérito.

Que consiste en que nadie le conoce.

«*»*»

Dice *El País*.

Palabras del Sr. Pi y Margall.

«La monarquía camina á pasos largos á su ruina. Estamos asistiendo á la última jornada del drama que principió en Sagunto. ¿Qué hemos de hacer nosotros? Tener más fé que nunca en nuestros ideales, mantenernos unidos y esperar tranquilos el momento oportuno para implantar nuestros principios.»

Bien dicho.

Solo que la tranquilidad que aconseja el ilustre jefe republicano no es fácil conseguirla en estos tiempos de libertad encubierta ó más bien desconocida.

Por lo demás, perfectamente.

«*»*»

En el consejo de ministros celebrado en la madrugada del viernes se resolvió reanudar los debates parlamentarios contra viento y marea.

Lo más que puede suceder es que haya un segundo ejemplar de lo ocurrido anteriormente.

Con seguridad no producirá el mismo efecto.

Porque la segunda vez no es tan grande la impresión.

Y es bueno acostumbrarse á todo.

Resplandores.

Hemos recibido la memoria leída en el Instituto al inaugurarse el curso actual, que el Director del establecimiento ha tenido la amabilidad de remitirnos cuya prueba de deferencia no puede menos esta redacción de agradecerle.

«*»*»

Hoy que se ha empezado el acerado de las calles, en cuya idea parece que secundan los vecinos los deseos del Ayuntamiento, deber de éste es procurar, no solamente que el arreglo se haga con toda perfección, sino con la mayor economía, facilitando de este modo su continuación, no consintiendo que los encargados de las obras lleven más á los propietarios del justo valor de ellas, y si sus exigencias lo hicieren necesario, saquéense á subasta á fin de evitar reclomaciones y dificultades, que seguros estamos no han de faltar licitadores, ya que el asunto lo merece.

«*»*»

Se ha comentado mucho en Tafalla y pueblos comarcanos un sermón pronunciado por un fraile de Olite en el santuario de Ujúe.

Por vía de muestra, se dice que entre los muchos dislates de carácter político con que profanó su oración, aconsejó á sus oyentes «que marcharan á Madrid y cortaran la cabeza á todos los que representan algo.»

El Alcalde y la Guardia civil abandonaron la iglesia por no oír semejantes cosas, y según parece, se ha dado parte á la autoridad, mientras que los carlistas elogian por su *valentía* al «segador de cabezas.»

¿Qué tal?

Se conoce que á los amiguitos les ha dado ahora por hacer una segunda edición de la barrabasada de Herodes, corregida y aumentada.

Conque vayan, vayan ustedes á oír sus sermones, que no dejarán de salir afeccionados.

A lo Torquemada.

¡Ah, monstruos!

«*»*»

Los solos Granos de Salud son los del Doctor

Franck. Exijase sobre la caja azul la etiqueta tirada en cuatro colores y el sello de la «Unión de los Fabricantes», los Granos de Salud curan Extreñimiento, Turálgiás, Vértigos, etc.

«*»*»

El Jueves último se puso en escena por cuarta vez en nuestro coliseo «La Bruja», zarzuela en tres actos, y fué tal la concurrencia que asistió, que no habia donde colocarse. Y «proposito», Sr. Alcalde, creemos que las localidades deben estar calculadas y no se debe consentir la venta de mayor número, pues además de lo molesto que los espectadores están, pudiera, abusando del local, ocurrir algun incidente desagradable y escenas poco admisibles por la confusión de los dos sexos.

«*»*»

Ayer terminaron los ejercicios para la provisión de la vacante que en esta Iglesia Catedral resulta por fallecimiento del Doctoral. D. Tiburcio Bágüena.

Hemos oido un ejercicio que en nuestro parecer no procedió, pero que el Ilmo. Cabildo lo ha dispuesto y bien estará.

Pudiera creerse que por apasionamiento hacíamos algunas consideraciones, y a fin de evitarla, mayormente cuando el respetable Tribunal há de dar a Dios lo que es de Dios y al César lo que es del César, si ha de cumplir fielmente la misión á que está llamado.

Esperaremos el fallo para ocuparnos con atención, si lo mereciera.

«*»*»

Segun *La Rioja* un sacrilego robo tuvo lugar anteayer en la iglesia de Agan, llevándose los ladrones dos cálices de plata, una custodia de metal blanco, dos relicarios de Santa Lucía y San Blas, un copón con la Sagrada forma, una caja de plata para dar á los enfermos el viático y una paz de plata.

Ya no tienen que temer por la vista ni la garganta.

Despues....Dios los castigará.

«*»*»

Viva el rumbo.

Para los banquetes con que el emperador de Alemania ha obsequiado en Berlin al rey de Italia se remitieron desde Paris 150 melocotones abridores pagados á 15 francos cada uno, lo que hace un total de 2250.

Cuantas familias hubieran podido satisfacer sus mas apremiantes necesidades con esos melocotones, es decir con lo que cuestan.

Y sin embargo los pagan.

«*»*»

Segunda edición.

En la Cámara de Bruselas han silbado á algunos ministros á la salida de la sesión, por el procesamiento de los socialistas de Aldes, habiendo bastado hacer algunas prisiones para que se dispersasen los grupos.

Aquí no hubiéramos hecho lo mismo, porque hay otros procedimientos más enérgicos.

Por ejemplo, los palos ó los sables.

«*»*»

El 31 de Mayo último, cesó en el cargo de Delegado de Hacienda de esta provincia el señor don Angel Santos por haber sido trasladado á la de Albacete.

Ayer tomó posesión el Sr. D. Carlos Regino Soler, que le ha sustituido en el cargo.

«*»*»

Un caso raro.—Dias pasados se verificó en Almansa un bantzo, al que han asistido cuatro generaciones; el padre, el abuelo, el bisabuelo y el tatarabuelo, persona este último que se encuentra en perfectísimo estado de salud, y lo demuestra el hecho de que hace unos seis meses ha tenido conyuge un robusto infante que es la delicia de este personaje á pesar de sus noventa y tantos años.

Es tal su agilidad y tanta la asiduidad á las faenas agrícolas, á las que consagra gran parte del dia sin cansancio, que cuantos le conocen todos se admiran.

«*»*»

En el *Diario de Barcelona* leemos las siguientes líneas:

«A las ocho de esta mañana ha fondeado en el ante-puerto el vapor-correo de Manila *San Ignacio de Loyola*. A las diez mantenia izada dicho buque en el tope de trinquete la bandera amarilla en señal de no haber sido admitido por la

Sanidad. Decíase que el *San Ignacio* será despedido para Mahón.

En el muelle oímos asegurar que el *San Ignacio de Loyola* había tenido durante la travesía algunas defunciones, producidas por enfermedad sospechosa, y también se añadía que la salud á bordo deja algo ó mucho que desear.

Las autoridades están en el deber de vigilar escrupulosa y rigidamente por la salud pública, y si el *San Ignacio de Loyola* tiene que ir al lazareto de Mahón, envíesele cuanto antes y sin dilaciones al expresado punto. El público no ignora que el buque en cuestión pertenece á la Compañía Transatlántica y sabe las relaciones que existen entre esta sociedad y el poderoso é influyente marqués de Comillas, y todo esto es causa de que esté á la mira del asunto con viva ansiedad y marcadísimo interés. Nosotros nos atrevemos á esperar que las autoridades estarán á la altura de su delicada misión y con su conducta no darán lugar á que se reproduzca el escándalo de 1873, en cuya fecha el vapor *Mario*, de la casa Plandelt, importó á esta ciudad la fiebre amarilla, que tantos desastros produjo.»

«»

De *El Correo de Valencia*:

«Más de quinientas familias españolas han abandonado su patria querida, marchando á lejana tierra en busca de elementos para la vida que aquí se ha hecho imposible.

La mayoría de los emigrantes son labradores, y todos ellos valencianos.

Se han embarcado en el vapor «Benicarló» y muchos de ellos han vendido lo poco que tenían en la esperanza de poder comprar algunas tierras que labrar en la República Argentina.

El «Benicarló» se ha dirigido á Málaga, en donde embarcarán otros ochocientos ó más emigrantes, también con destino á la República Argentina. Sin perjuicio de ocuparnos más detalladamente de este trascendental asunto, llamamos por hoy la atención del gobierno para que dicte medidas encaminadas á disminuir la emigración; pues si sigue en esta apatía y abandono, bien pronto, España quedará despoblada, faltando á la industria y la agricultura brazos útiles de tanto jornalero como emigra.

También en Málaga ha recogido el mismo vapor 876 pasajeros y más de 1000 han embarcado en el Argentino, tolos con el mismo destino y obedeciendo á la misma causa.

La falta de trabajo.

Arabescos

I

¿Qué escándalo ha precedido á la invención del vestido?
¿Y qué delitos tan graves á la invención de las llaves?...

II

El siglo diez y nueve nació cabeza abajo, y el corazón se le saltó del pecho y resbalando le cayó en el cráneo.

Y por esta razón, solo por esta, los hijos de este siglo caminamos llevando el corazón en la cabeza.

J. M. Bartrina.

Para satisfacción de los interesados, y principalmente de los hijos de Teruel que siempre han de ver con gusto cuanto tienda á dar lustre y fama á la ciudad que les vió nacer, y en cuyo seno se depositan como en arca sagrada todos los recuerdos más gratos y las afecciones más caras de su vida, publicamos con gusto las dos siguientes cartas de nuestro Sr. Alcalde accidental y el de Barcelona, con motivo de la representación en la ciudad de los condes, de la ópera del maestro Bretón, «Los Amantes de Teruel.»

Barcelona 17 de Mayo de 1889.

Excmo. Sr. D. Francisco de Paula Rius y Taulet.

Muy señor mío y de mi distinguida consideración: así como Teruel debe agradecer á Bretón que haya convertido en sentida manifestación de su genio la más simpática de sus tradiciones, yo debo á V. las señaladas muestras de consideración que me ha dispensado, que estimo

mucho por ser de quien considero como uno de los hijos más ilustres de nuestra patria.

Durante mi corta estancia en Barcelona, he podido ver gráficamente demostrado, el resultado de sus desvelos para convertir esta hermosa ciudad en verdadera joya de nuestra querida patria, ofreciendo á todos un digno ejemplo que imitar.

Al abandonar á Barcelona llévome de ella y de V. un grato recuerdo, ya que no es posible pueda olvidar las entusiastas ovaciones que un pueblo culto ha tributado al insigne maestro español y las consideraciones que de V. he merecido.

No dudo que mis conciudadanos, las apreciarán en lo que valen y significan, esperando por mi parte ocasión en que poder corresponder á sus bondades.

Se reitera de V. afectísimo s. s.—Simeón Calvo.

Barcelona 25 de Mayo de 1889.

Sr. D. Simeón Calvo.

Muy señor mío y de mi consideración más distinguida: más que tributo debido á insignificantes atenciones que imponían en primer término sus prendas personales y la representación que á Barcelona traía de un pueblo hermano, he de ver bondadosa deferencia de V. en la amable despedida con que nos favoreció al ausentarse de esta capital, después de presenciar en ella el triunfo alcanzado por el insigne Bretón al elevar á las regiones del arte la poética tradición de los «Amantes» á quienes dió nombre popular la ciudad de que es V. dignísimo Alcalde. Agradézco de todo corazón, y si aceptar no puedo para mí las benévolas cuanto inmerecidas frases de elogio que con tal motivo me dedica en su anterior carta de 18 del actual, admitolas gozoso y satisfecho para este público á cuyo genio emprendedor, á cuyas virtudes y á cuyo patriotismo, en los cuales nulos hubieran resultado mis esfuerzos, débese única y exclusivamente la transformación y el aspecto que Barcelona presenta.

Enviando á mi vez á V. y á Teruel cordial y entusiasta saludo, quedo á sus órdenes afectísimo amigo y atento s. s. q. b. s. m.—Francisco de P. Rius y Taulet.

Cartas á un amigo.

IV

Existencia de otros mundos habitados por seres inteligentes.

Estimado amigo: He dicho á V. algo en mis cartas anteriores de lo que entiendo por *tiempo* y *espacio*, y he procurado demostrarle la *infinitud* de ellos. Hoy tócame discutir sobre la *pluralidad de mundos*, y si *estos están habitados*.

Quando uno dirige su vista á la inmensidad de los cielos ¡qué de consideraciones se presentan á su imaginación! La primera para nosotros, es la de una sabiduría infinita, de la que no podemos formar una idea, como no sea muy limitada, porque limitadas son nuestras facultades. La segunda, nuestra pequenez.

Pero esto no obsta, como V. sabe, para que el hombre se halle sediento de saber y procure investigar la verdad de las cosas, y muchas veces creer que la ha encontrado. Vivimos en el mundo de las hipótesis, pero estas se transformarían en verdades, si *realmente* pudieran demostrarse.

Nadie duda que en el espacio existen cuerpos como el que nos sirve de morada; la ciencia nos lo ha demostrado, como nos ha demostrado igualmente que nuestro planeta no ocupa un lugar preferente. ¿Qué nos dice esto? Que no siendo un mundo de preferencia, y guardando tantas analogías con los demás astros, no se concibe que él solo sea el sujeto de un acto infinito, porque infinito es un autor. ¿No es lógico pues el que cuerpos celestes que se encuentran en ciertas condiciones de existencia se hallen igualmente habitados?

Veamos: en todos los planetas se observa, cual en el nuestro, que su forma, más ó menos aproximada, es redonda; que sus movimientos son de rotación y traslación, y que la constitución física de ellos se supone con bastante fundamento que

tiene el mismo origen que la Tierra: en ellos se ha observado la existencia de atmósfera; luego algún objeto se le debe suponer, y éste no puede ser otro que el de dar vida.

Se sabe que todo ha nacido de una sabiduría infinita, y, por tanto, su obra tendrá que ser perfecta. Si, pues, esto es así, como no puede negarse, todo lo creado tiene su objeto, y esos mundos que vagan por el espacio no han de estar sin él. Si sirvieran de utilidad al hombre, eso sería su objeto; más no sucede así.

Suponer á esos mundos sin vida, y cuyo fin no sea otro que el de girar en el *espacio*, nos parece absurdo; creerlos habitados nos hace ver la obra de un Autor infinitamente sabio.

Lo más grande que Dios pudo dar en su obra fué la inteligencia. ¿Cómo, pues, suponer á esos mundos sin seres inteligentes cuando esto hace más grande la obra?

Si así no fuera ¡qué inútiles serían en esos mundos la sucesión de días y noches, y la hermosa luz que sus lunas les reflejan durante ellas!

Peró no; no puede suceder así; las ciencias nos han demostrado terminantemente que la tierra no ocupa un lugar preferente en el espacio, y que se pierde en el Universo como un granito de arena en las profundidades del Océano.

No hay motivos de preferencia en nuestro planeta, y si bien comprendo cuán difícil es desterrar viejas creencias, también comprendo que están en continúa lucha con nuestra razón, que seguramente sabrá vencer todas preocupaciones.

Debe suponerse, pues, con sobrado fundamento, que *existen otros mundos habitados*, sin afirmar que la constitución física de aquellos seres, no debe suponerseles desprovistos de inteligencias, sea cual la nuestra.

Dios es infinito, y cuanto más grandeza observemos en sus obras, tanto más nos acercamos á comprenderle.

He terminado mi tarea, amigo Andrés. Poco, muy poco esperaba V. de mí y aun le habré dado menos; pero á fé que no es por falta de voluntad. Con ello creo haber pagado un tributo á la amistad: si ha conseguido su objeto, se dará por satisfecho su afectísimo amigo.—Jacobino.

Molinos, 29 de Mayo de 1889.

AVISO AL PÚBLICO.

José Ibañez, hojalatero se ofrece al público en canales para los tejados á 8 reales metro, con bocas libres y pintadas.

Se arriendan los abundantes y excelentes pastos de la dehesa llamada, Los Cuartos de San Jaime, sita en el término municipal de Escriche; las personas que deseen interesarse en este asunto, podrán entenderse con el Administrador del Sr. Barón de Escriche en Teruel.

¡¡Atención!!

COMPETENCIA SIN RIVAL

Trages de lana á la medida, solo veinte pesetas, aprovechad la ocasión.

8, Pescatería, 8.

OJO, TUROLENSES, OJO.

QUE SON LOS ÚLTIMOS DÍAS QUE ESTARÁN POR LOS MADRILEÑOS.

Grandes rebajas en los precios.

No dejéis de visitar la tienda de los Madrileños, Calle del Salvador núm. 16.

Turolenses que son ya los últimos días.

LA CONCORDIA.

Imp. de D. Ramón Unsain y Escriche

á cargo de Joaquín Castillo.

ANUNCIOS.



El legítimo chocolate de los R. R. P. P. Benedictinos, lleva los escudos de la orden en las etiquetas.

Las personas que deseen tomar un exquisito chocolate, deben probarlo, en la de que seguridad lo encontrarán de su más completo agrado.

Los precios son tres únicamente: 2, 2,50 y 3 pesetas libra, con canela, sin ella y a la vainilla.

En cada paquete, se acompañan instrucciones en latín y en español, con el método de hacerlo en las casas.

De venta en las principales confiterías y ultramarinos de todas las poblaciones de España.

En Teruel, droguería de D. Roque Monleon, Salvador, 14.

BUENOS CONSEJOS.



¿Desea V. tomar un refresco higiénico y delicioso?

Pues para conseguirlo, basta poner una cucharada de azahar en un vaso de agua azucarada.

¿Padece Vd. de los nervios?

Tome Vd. la legítima agua de azahar de Sevilla, una o dos veces al día, y desterrará por completo este padecimiento.

¿Os Produce insomnio ó malestar una taza de té ó de café?

Haga Vd. uso del agua de azahar, legítima de Sevilla con estas bebidas ó después de ellas, y conseguirá un dulce sueño y bienestar incomparable.

¿Sufrís física ó moralmente, por un exceso de trabajo intelectual?

Pues en el agua de azahar tomada pura, ó mezclada con una bebida cualquiera, encontraréis un alivio inmediato, recobrando su equilibrio, el sistema nervioso.

De venta en las principales farmacias, perfumerías y droguerías de esta población y de toda España. Primera calidad 2,50 y 5 pesetas botella. Segunda, 1,50 y 2.

Para evitar numerosas falsificaciones é imitaciones, el público deberá exigir la firma TENA en las etiquetas y la marca registrada «LA GIRALDA DE SEVILLA.»

Por mayor y menor en la droguería de

DON ROQUE MONLEON

14, Salvador, 14. Teruel.

DENTICINA INFALIBLE.—Lo saben las madres. Ni un solo niño se muere de la dentición, pues lo salva aun en la agonía. brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desencanija. Una caja 3 pesetas, que remite por 3,50 el autor, P. F. Izquierdo, Madrid, Sacramento,

2, botica, y plaza de la Villa, 4, por mayor, y en todas las boticas y droguerías de España.

ENFERMEDADES DE LA VISTA



Ni un solo enfermo deja de curarse, con la infalible AGUA MILAGROSA de Nuestro Señor San José, pues sus virtudes medicinales son tan eficaces, —comprobadas ya, por miles de curaciones,— que en todos los casos, hace desaparecer radicalmente y en poco tiempo, los más graves y antiguos padecimientos de los ojos, devolviendo á la vista su fuerza y vigor primitivos.

¡¡USADLA Y LA BENDECIREIS!!

Precio 5 reales frasco, en las principales farmacias y droguerías de esta población y de toda España.

Por mayor y menor en la droguería de

DON ROQUE MONLEON.

14, Salvador 14

Teruel.

COMERCIO DE EL FERRO-CARRIL BONILLA Y ANDRES

sucesores de Bernardo Sanz.

En este acreditado establecimiento encontrarán sus clientes un completo surtido de géneros para la época actual.

Crepes fantasia y satenes alta novedad, lanas para señora, armures, cañamazos, adornos, toquillas y fichús pelo de cabra, lo más moderno en Jerseys, pañuelos y capuchas negros y en colores lisos.

Vichis en todas las clases á precios sin competencia.

Lanillas y tricots para caballero, cuellos y puños, camisas, corbatas, etc.

23, Calle Nueva, 23.

Se cambian duros viejos isabelinos al precio más alto de cotización.

AVISO IMPORTANTE

Las modelaciones impresas de la Casa editorial de D. ANTERO CONCHA, de Guadalajara, se pedirán en esta provincia á D. Pedro Clemente, calle de Carrasco, núm. 18.

El mismo ofrece á sus constantes favorecidos esmerado surtido de papel, plumas y efectos de escritorio á precios arreglados, así como libros y material de primera enseñanza para los Sres Profesores de las Escuelas públicas y privadas.

DON PEDRO CLEMENTE

Carrasco, 18.—Teruel.

LA ANTORCHA

PERIÓDICO REPUBLICANO-PROGRESISTA-DEMOCRÁTICO.

Se publica los jueves y domingos.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN.

En la imprenta de este periódico, plaza de Bolanar, 16 y en la Dirección, calle de San Francisco, núm. 19, bajo, izquierda.

Se admite la colaboración de todos los correligionarios que quieran contribuir á la propagación y defensa de nuestra causa, si bien debemos advertir que no se publicarán sino los escritos que se juzguen dignos de su inserción.

No se devolverán los originales.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

En Teruel. Un mes 1 peseta.

Fuera de la capital.. . . . Tres meses 3,50

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago anticipado.